

Las sesiones se desarrollaron en el Aula Capitular del Convento Santo Domingo, sede del CGTAD, en Valencia.



# IX FORO DE JEMES EUROPEOS

Los jefes de los Ejércitos de 30 países debaten sobre «el empleo de las fuerzas terrestres frente a la amenaza 360º»

**E**L convento de *Santo Domingo*, sede del Cuartel General Terrestre de Alta Disponibilidad (CGTAD), en Valencia, acogió el IX Foro de Jefes de Estado Mayor de los Ejércitos de Tierra europeos. Durante los días 15 y 16 de noviembre, 30 países participaron en el encuentro para debatir sobre el empleo de las fuerzas terrestres frente a la amenaza de 360 grados, en el marco de las actividades organizadas con motivo de la presidencia española de la Unión Europea durante este semestre.

En sus palabras de inauguración, el JEME español, general Amador Enseñat,

que ejerció de anfitrión, destacó la gran oportunidad que ha supuesto este evento, que España ha acogido por primera vez, para compartir y debatir ideas, iniciativas y puntos de vista al más alto nivel de las fuerzas terrestres en Europa, de una manera flexible y multilateral. El general Enseñat señaló que los objetivos principales eran, a corto plazo, crear «un entorno de conocimiento, debate y camaradería». A largo, mejorar los ejércitos representados en esta edición, «para hacer frente a los retos de la seguridad y la defensa de Europa».

Seguidamente, el JEME hizo alusión a los conflictos armados de Ucrania y de la

Franja de Gaza. En este sentido, recalcó la diferencia en la naturaleza de estos dos conflictos: el primero, convencional y simétrico, una guerra de Estado contra Estado; el segundo, con un patrón muy diferente, que enfrenta a un actor no estatal y otro estatal, utilizando planteamientos estratégicos asimétricos.

Las fuerzas terrestres y su empleo centraron el debate del Foro desde enfoques diferentes: uno, el geográfico, ya que Europa se enfrenta a amenazas procedentes del norte, el este y el sur (amenaza 360º); otro, la integración del poder terrestre y sus efectos en las operaciones multidominio y, por último, tratando de abarcar todo el continuo del conflicto.

## TRES PANELES

Esta edición ha abordado los desafíos comunes a los que se enfrentan los Ejércitos europeos, y ha incluido en su agenda paneles sobre la guerra contemporánea, el empleo de las fuerzas terrestres en entornos operacionales actuales y futuros y sobre el impacto de las tecnologías emergentes en la guerra terrestre.

El programa de la primera jornada, el 15 de noviembre, comenzó con un punto de situación del conflicto de Ucrania por

## En esta edición se han abordado los desafíos comunes a los que se enfrentan los Ejércitos europeos

parte del representante de este país. A continuación, se dio paso al primer panel, sobre la guerra contemporánea, que abordó las lecciones aprendidas de la guerra de Ucrania y la identificación de efectos, similitudes o diferencias con otra importante preocupación estratégica, que es África y el Sahel. En este panel intervinieron, como moderador, el teniente general Fernando García-Vaquero (jefe del CGTAD) y, como panelistas, el jefe de Estado Mayor del Ejército portugués Eduardo M. Braga da Cruz Mendes, el general de división Joao P. Rato Boga de Oliveira, los generales de brigada Carlos Javier Frías y Santiago Fernández Ortiz-Repiso, y los profesores de universidad Guillem Colom y Carlos Echevarría.

El segundo panel —el empleo de las fuerzas terrestres en entornos operativos actuales y futuros—, centró la discusión en la capacidad que tienen estas fuerzas de proyectar sus efectos sobre los demás dominios o ámbitos, tanto físicos como no físicos, y en la búsqueda de la mejor integración posible de las estructuras organizativas, los procedimientos de mando y control, como claves para lograr la victoria. Intervinieron, como moderador, el teniente general Luis Lanchares (2º comandante de la Fuerza Conjunta de la OTAN, en Países Bajos) y, como panelistas, los generales de división Enrique Silvela, Fernando Morón y Harold Van Pee, y el contralmirante James Morley.

El programa del día siguiente, 16 de noviembre, comenzó con el tercer y último panel de este foro, que trató sobre el impacto de las tecnologías emergentes en la guerra terrestre, analizando los retos y oportunidades que plantearán herramientas

como la inteligencia artificial, las plataformas no tripuladas o la sensorización del campo de batalla. En este panel intervinieron, como moderador, el teniente general Fernando García y García de las Hijas (jefe del Mando de Apoyo Logístico del Ejército de Tierra) y, como panelistas, el general de ejército Pierre Schill, jefe del Ejército francés; el teniente general Martin Winjen, jefe del Ejército holandés; el general de división José Ramón Pérez, y Gonzalo León, académico y miembro de la Fundación Círculo de Tecnologías para la Defensa y la Seguridad. Además, durante todo el evento se contó con la participación de la profesora de universidad Elvira García de Torres como conductora del plenario.

### CLAUSURA

La sesión final se inició con una conferencia ofrecida por el almirante Juan Francisco Martínez Núñez, secretario general de Política de Defensa (SEGENPOL), quien destacó el papel decisivo de las fuerzas terrestres en las operaciones militares, subrayando especialmente la relevancia en el aspecto social por su estrecha interacción

con la población al proporcionar protección inmediata y aliviar el sufrimiento provocado por las guerras. «Los ejércitos europeos, como ejemplifican nuestros soldados, están a la vanguardia de la promoción de los valores éticos», dijo el almirante.

También puso de relieve la enorme responsabilidad de los jefes de Estado Mayor de los Ejércitos en la configuración de una defensa europea creíble, apelando a su liderazgo para desterrar obstáculos y aunar esfuerzos en la persecución de objetivos comunes.

Al término de esta conferencia, el JEME dirigió unas palabras a los asistentes. En ellas destacó la oportunidad que había supuesto esta reunión para explorar la evolución del campo de batalla y el impacto en este de las tecnologías emergentes, para analizar el concepto de operaciones multidominio y la contribución de las fuerzas terrestres a la disuasión y la defensa en este contexto. El Foro también ha servido también para evaluar la interconexión que existe entre los distintos conflictos armados de actualidad, «más profunda de lo que se podía percibir inicialmente, y que, unida a la inercia local, puede influir significativamente en nuestro entorno de seguridad», indicó el JEME.

Alo largo del discurso el general Enseñat hizo hincapié en la importancia de comprender el carácter y las características específicas de cada conflicto. Asimismo, señaló la relevancia del ámbito cognitivo por su relación directa con el ámbito físico de las operaciones. Para finalizar, el JEME dio el testigo a su homólogo alemán, sobre quien recaerá la responsabilidad de organización del X Foro de Jefes de Estado Mayor de los Ejércitos de Tierra Europeos en 2024.

Oficina de Comunicación del CGTAD



El JEME español, general Amador Enseñat, y el jefe del CGTAD, teniente general Fernando García-Vaquero, en la jornada inaugural del Foro.